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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ACCESO A RADIO Y TELEVISIÓN 
 
APRUEBA IEEQ PAUTAS PARA RADIO Y TV EN EL PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
La Comisión de Vinculación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó los modelos de pautado 
elaborados por el Instituto Nacional Electoral (INE), para el acceso de partidos políticos a radio y televisión 
durante los periodos de precampaña, intercampaña y campaña en el Proceso Electoral Ordinario Local 2020-2021. 
De igual manera, los modelos aprobados garantizan el acceso de las candidaturas independientes, en su caso, a los 
tiempos oficiales de radio y televisión en la etapa de campaña. Raymundo Requena Villanueva, Director de 
Administración de Tiempos del Estado en Radio y Televisión del Instituto Nacional Electoral (INE), explicó los 
antecedentes y la normatividad aplicable en la elaboración de las premisas y el pautado de referencia. De acuerdo 
al Calendario del Proceso Electoral Ordinario Local 2020-2021 aprobado por el IEEQ, el periodo de precampaña en 
la entidad será del 14 de enero al 12 de febrero de 2021, el de intercampaña del 13 de febrero al 3 de abril y el de 
campaña del 4 de abril al 2 de junio del mismo año. Los partidos políticos que accederán a la prerrogativa de 
acceso a radio y televisión son: Partido Acción Nacional (PAN), Partido Revolucionario Institucional (PRI), Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), Partido del Trabajo (PT), Partido Verde Ecologista de México (PVEM), 
Movimiento Ciudadano (MC), MORENA, Querétaro Independiente (QI), Partido Encuentro Solidario (PES), Redes 
Sociales Progresistas (RSP) y Fuerza Social por México (FSM). En la sesión virtual participaron el Consejero 
Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano; las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y 
Karla Olvera Moreno; el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra; el Coordinador de Comunicación Social, 
Héctor Maqueo González; el Secretario Técnico de la Comisión, Alan Fernando Martínez Reyes, y el Subdirector de 
Planeación y Gestión de Transmisiones del INE, Miguel Ángel Berber Cruz. Además, se contó con la asistencia de 
las siguientes representaciones: Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Susana Rocío Rojas Rodríguez de MORENA, 
Ángel César Zafra Urbina del PT y Ma. Concepción Herrera Martínez de QI. (DQ 1 Y 2, N 7) 
 
https://queretaro24-7.com/aprueba-ieeq-pautas-para-radio-y-television-en-el-proceso-electoral-2020-2021/ 
 
https://informativodequeretaro.com/aprueba-ieeq-pautas-para-radio-y-tv-en-el-proceso-electoral-2020-2021/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/11/06/aprueba-ieeq-pautas-para-radio-y-tv-en-el-proceso-electoral-
2020-2021/ 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/11/07/aprueban-pautas-para-radio-y-tv-en-el-proceso-electoral/ 
 
https://www.queretarotv.com/aprueba-ieeq-pautas-para-radio-y-tv-en-el-proceso-electoral-2020-2021/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/aprueba-ieeq-pautas-para-radio-y-tv-en-el-proceso-electoral-2020-2021/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/avanzan-modelos-de-pautas-para-campanas-5985761.html 
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REGISTRO DE CANDIDATOS 
 
PAN VA POR DEFINIR CANDIDATURAS 
El PAN definirá la próxima semana sus esquemas de selección de candidatos, estimo Martin Arango, Secretario 
General del Comité Estatal de Acción Nacional, quien confió en que el viernes 13 se podría tener la resolución para 
la elección de alcaldes y diputados locales, mientras que el sábado se tendría la forma de nombrar a quien busque 
la candidatura a gobernador del estado. Para el sábado 14 se proyecta convocar al consejo estatal para determinar 
el método que deberá emplearse para nombrar a quien deberá representar al PAN en la candidatura para el 
gobierno. El trabajo deberá concluir en no más de 15 días, toda vez que las propuestas tendrán que turnarse a las 
instancias nacionales del PAN y, tras su validación, es que podrán registrarse ante el IEEQ; el registro deberá 
efectuarse a más tardar el 30 de noviembre (sic).  (EUQ 1 y 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/pan-va-por-definir-candidaturas 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ESPERARÁ KURI A DICIEMBRE PARA PENSAR EN EL 2021 
Sería a partir del 15 de diciembre, al entrar en receso el Senado de la República, cuando se comience a trabajar en 
lo que vendrá para el siguiente año, afirmó el senador panista Mauricio Kuri González, tras ser cuestionado sobre 
cuándo solicitará licencia para contender por la gubernatura de Querétaro. (N 6, CI) 
  
DEJARÁ KURI SENADO EL 15 DE DICIEMBRE PARA BUSCAR CANDIDATURA 
A partir del 15 de diciembre que entre en receso el Senado, se podría empezar a platicar lo que vendría para 2021, 
señaló el senador Mauricio Kuri, quien añadió que en caso de solicitar licencia quedaría como suplente Alfredo 
Botello, actual titular de la SEDEQ. (EQNO) 
  
LEY NO CONTEMPLA PARIDAD DE GÉNERO 
El Senador Mauricio Kuri González dio a conocer que en este momento la ley no contempla la paridad de género 
para el caso de candidaturas a gubernaturas o la presidencia de la república mexicana, por lo que la propuesta del 
INE es inconstitucional. (ESSJR 1 y 2) 
 
PRI 
 
INDECISOS, MÁS QUE INCLINADOS AL PAN 
El número de indecisos en la encuesta de El Universal, fue un mayor de quienes dijeron tener deseo de votar por el 
PAN y a eso se suma la alta cantidad de queretanos que aseguraron que podían cambiar su preferencia electoral, 
declaró Paul Ospital, presidente del Comité Estatal del PRI. (EUQ 3) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PREDIAL, SIN ALZA REAL DESDE 2015 
Debido a la recesión económica a raíz de la pandemia del Covid-19 ninguno de los 18 municipios propuso 
incrementos a las tablas de valores para el ejercicio 2021, en el marco del análisis de las tablas de valores unitarios 
que realiza la Legislatura Local en conjunto con Catastro del Estado. (DQ principal) 
 
N: TERRIBLE DRAMA  
Un jovencito de 15 años de edad sin vida, severos daños materiales y una importante carga vehicular, es el saldo de 
un impresionante accidente sobre el kilómetro 38 de la autopista 57, a la altura de la comunidad Puerto de 
Carroza, municipio de San José Iturbide, Gto, en los límites de Querétaro.  (N principal) 
 
AM: PROYECTAN REACTIVAR EL TURISMO DE ROMANCE 
Querétaro es el segundo destino no playero para realizar bodas por lo que hoteleros buscan estrategias que 
permitan potenciar al sector.  (AM principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO SE MANTIENE EN NARANJA EN EL SEMÁFORO 
El Estado de Querétaro se mantiene en color naranja del semáforo de riego de Covid-19, informó el director de 
Epidemiología, José Luis Alomia, está vigente del 9 al 22 de octubre. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PRESUPUESTO ESTATAL SE MANTENDRÁ EN LA LÍNEA DE RESPONSABILIDAD FINANCIERA 
A pesar de que aún no se tiene con certeza el recurso que recibirá Querétaro, se estima que se tenga una 
construcción de un presupuesto con responsabilidad financiera, aseveró el presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso local, Gerardo Ángeles “Tengan la tranquilidad de que en Querétaro se va a seguir trabajando de la 
misma forma, con transparencia y responsabilidad”. (ADN) 
  
INICIATIVAS DE AGUSTÍN DORANTES PROTEGEN NIÑOS 
En el marco de su segundo informe de labores legislativas, el diputado panista del 4to Distrito local, Agustín 
Dorantes, visitó la asociación civil Corazones Mágicos, con el objetivo de rendir cuentas sobre las dos iniciativas 
que protegen y resguardan los derechos de las niñas y los niños en Querétaro. (N 6) 
  
SE MANTIENE EL VALOR DE LOS PATRIMONIOS DE LAS Y LOS QUERETANOS 
La diputada Connie Herrera de Querétaro Independiente dijo que desde la Comisión de Planeación y Presupuesto 
se vela porque los patrimonios de las y los queretanos estén firmes y se aprecien. (N 6) 
  
PRESUPUESTO SE TRABAJARÁ DE MANERA RESPONSABLE 
Por Jahaira Lara  
Aunque será hasta el 15 de noviembre cuando se conozca el presupuesto que la federación asignará a Querétaro, el 
presidente de la Mesa Directiva de la LIX Legislatura, Gerardo Ángeles, aseguró que se trabajará con transparencia 
y responsabilidad el presupuesto del estado. (N 7) 
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KURI FIRMA COMPROMISO CON 86 ORGANIZACIONES DE 11 MUNICIPIOS PARA DEFENDER AL CAMPO 
Luego de reconocer que el campo es uno de los sectores que históricamente ha sido vulnerado y muy castigado en 
la asignación de recursos federales, el senador por Querétaro, Mauricio Kuri González, coordinador del GPPAN, se 
comprometió a defender a toda costa el campo de Querétaro y de México, así como pugnar por más recursos para 
el ejercicio presupuestal 2021.  El Senador firmó una carta compromiso con representantes de 86 organizaciones 
económicas, productivas y sociales de 11 municipios de Querétaro, quienes buscan incremento en el presupuesto 
para el siguiente año. (LDH) 
  
LEY OLIMPIA UN AVANCE EN DERECHOS HUMANOS: GMG 
Por Tina Hernández Luego de la aprobación de la “Ley Olimpia" por el Senado de la República, la integrante de la 
Cámara Alta, Guadalupe Murguía, manifestó que se trata de un avance para garantizar los derechos humanos de las 
mujeres, así como en la erradicación de la violencia de género. (N 6) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
BAJA FDS DEUDA ESTATAL PÚBLICA 
Finanzas. Las entidades con aumentos superiores a 20% son NL, Sonora y Nayarit; Querétaro bajó 79.5%. 
En contraparte, tres gobernadores lograron reducir la deuda estatal pública, siendo el caso más llamativo el de 
Querétaro, donde el panista Francisco Domínguez registró un descenso de 79.5 por ciento en los saldos y 
actualmente la entidad solo debe 300 millones de pesos a instituciones financieras. (MIL) 
 
MUNICIPIOS DE LA ZM Y ONU HÁBITAT TRABAJAN PARA LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA ANTE COVID – 19 
La Zona Metropolitana del estado de Querétaro fue elegida como un ejemplo a nivel nacional para poner en 
práctica la metodología de recuperación económica tras la llegada de la pandemia por Covid-19. A través de la 
REDSEDUM, que preside el estado de Querétaro con Romy Rojas, también titular de la SDUOP, surgió la 
oportunidad de realizar un trabajo coordinado de la ONU Hábitat México con los municipios de la Zona 
Metropolitana de Querétaro, para llevar a cabo la presentación de la Guía Metodológica de Recuperación 
Socioeconómica Municipal en el contexto de Covid–19. (...) El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, 
recalcó la importancia de la Guía de Recuperación Socioeconómica Municipal, ya que servirá como un mapa de ruta 
para diseñar estrategias concretas que replanteen el presente y futuro, además de reinventar y construir un mejor 
Querétaro. También reconoció el trabajo y compromiso del gobierno de FDS para proteger a los queretanos, por lo 
que afirmó que el siguiente paso será avanzar y reactivar no sólo la economía, sino también la vida en comunidad, 
trabajando de la mano con las distintas autoridades municipales. (...) En tanto, el Presidente Municipal de El 
Marqués, Enrique Vega, dijo estar dispuesto a sumarse al gran esfuerzo y agradeció la invitación para colaborar en 
tan importante proyecto. (N 1 y 2, EUQ 1 y 7) 
 
UAQ PIDIÓ 12.5% MÁS PRESUPUESTO 
En la medida de las posibilidades del Gobierno del estado se entregará presupuesto a la UAQ para 2021, ya que la 
institución ha planteado un incremento del 12.5%, subrayó el secretario de Educación, Alfredo Botello Montes. 
Esto lo declaró en relación a la reunión que sostuvo la rectora Teresa García Gasca con el gobernador FDS el 
miércoles en Palacio de Gobierno. (DQ 4) 
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AUMENTAN CONTAGIOS… Y MANTIENEN A QUERÉTARO EN NARANJA 
La noche de este viernes la Secretaría de Salud federal informó la actualización del semáforo Epidemiológico en 
donde coloca nuevamente a Querétaro en color naranja, siendo este el nivel de riesgo alto. La gráfica muestra a 17 
entidades en color naranja, 12 en amarillo, 2 en rojo y uno más en verde. (ADN)  
 
LLAMAN A PERSONAL DE SALUD A TRAMITAR APOYO 
Aún como titular de la Sedesoq, Tonatiuh Cervantes, conminó al personal sanitario para que se acerquen a 
recursos humanos de la Secretaría de Salud del estado para acceder al beneficio. En agosto pasado, el gobernador 
FDS anunció la entrega de estímulos económicos hasta por 20 mil pesos para las y los trabajadores de salud que 
han estado en contacto directo con pacientes de Covid-19. (EUQ 6) 
 
¿CÓMO DEJA TONATIUH CERVANTES LA SEDESOQ? ACÁ ALGUNOS DATOS 
Luego de que diera a conocer que se sumará a la Secretaría de Gobierno del municipio de Querétaro, Tonatiuh 
Cervantes Curiel presentó una serie de alcances y logros a su paso por la SEDESOQ. (EQNO 
  
TONATIUH CERVANTES A GOBIERNO DE LA CAPITAL 
Tonatiuh Cervantes dejó el cargo como Secretario de Desarrollo Social del estado para asumir la titularidad de la 
Secretaría de Gobierno del Municipio de Querétaro a partir del próximo lunes. (DQ 5, N 4, AM 1 y 3, EUQ 1 y 2) 
 
PRESENTAN AVANCES EN COMBATE DE POBREZA 
Estoy seguro de que en el cierre de esta administración seguirán las inversiones en los rubros que fortalecen el 
progreso social”, expresó Tonatiuh Cervantes, luego de anunciar que deja la SEDESOQ, para incorporarse como 
secretario de gobierno en la presidencia municipal de Querétaro. (N 4) 
 
AGUINALDO, DERECHO IRRENUNCIABLE DE LOS TRABAJADORES 
Mario Ramírez, titular de la Secretaría del Trabajo afirmó que el pago del aguinaldo es un derecho de los 
trabajadores, e independientemente de la fecha en que se comience la entrega de esta prestación establecida en la 
Ley Federal del Trabajo, debe solventarse antes del 20 de diciembre. “El aguinaldo es un derecho irrenunciable de 
las y los trabajadores y es independiente a las prestaciones”, dejó en claro. (DQ 3, N 4, ESSJR 6, EQNO, CI, Q24-7) 
  
SUSPENDEN ACTIVIDADES POR BROTE DE COVID 19 EN EL TRIBUNAL DE CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE 
Por medio de un comunicado oficial del Tribunal de Conciliación y Arbitraje, se informó que, por acuerdo del 
pleno, en sesión extraordinaria de fecha 4 de noviembre, se tomó la determinación de suspender de manera 
indefinida las actividades del tribunal debido a casos de Covid-19. La intención de salvaguardar la salud de la 
plantilla laboral y de las personas que ingresen, así como prevenir una posible cadena de transmisión del virus, se 
estima que más de una decena de trabajadores dieron positivo. (Q24-7) 
 
LA ECONOMÍA QUERETANA ES COMPLEJA Y FLEXIBLE, LO QUE LE PERMITE MIGRAR DE UNA RAMA DE LA 
INDUSTRIA A OTRA CON FACILIDAD: DEL PRETE 
El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, participó en el panel virtual con secretarios de Desarrollo Económico que 
se realizó durante la edición 2020 del Congreso Nacional de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios 
(AMPI). Del Prete Tercero señaló que la economía queretana es compleja y flexible, lo que le permite migrar de una 
rama de la industria a otra con facilidad. (N 5, LDH, Q24-7) 
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GOBIERNO DE MÉXICO ENTREGA A QUERETANOS LAS PENSIONES PARA EL BIENESTAR 
La Delegación Querétaro de la Secretaría de Bienestar dio inicio al último operativo del año para entregar en todos 
los municipios del estado las Pensiones para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores y de las Personas con 
Discapacidad, quienes estarán recibiendo un monto de 2 mil 620 pesos correspondientes al bimestre noviembre-
diciembre. Son más de 128 mil queretanos beneficiarios de estas pensiones que el actual Gobierno de México logró 
elevar a rango constitucional, garantizando con ello que a partir de esta administración federal sean considerados 
como derechos universales. (LDH) 
 
ROCÍO PENICHE ES LA NUEVA SUPERDELEGADA 
La Dra. Rebeca del Rocío Peniche recibió ayer el nombramiento cómo Delegada de Programas para el 
Desarrollo  en el Estado de Querétaro a partir del 1 de noviembre, en sustitución del Dr. Gilberto Herrera. (N 1 y 5, 
EUQ 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
RECONOCE CÓNSUL DE JAPÓN LA SEGURIDAD EN QUERÉTARO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con el Cónsul General del Japón, Katsumi Itagaku, para 
establecer vínculos y estrechar lazos culturales y económicos para incentivar más inversiones en Querétaro. El 
Cónsul General del Japón destacó el ambiente de seguridad en la capital, lo que dijo, genera que corporativos 
importantes de su país volteen a ver al Municipio como un buen lugar para establecerse y fomentar lazos 
económicos entre las dos entidades. (DQ 5, N 2, CI, IN, ADN) 
  
APLICARÁ LA ONU PLAN DE RECUPERACIÓN 
La zona metropolitana de la capital del estado fue reconocida por el programa ONU-Hábitat como un ejemplo a 
nivel nacional por las acciones tomadas en materia de recuperación económica ante la contingencia sanitaria por 
Covid-19(...) El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, así como los alcaldes de los municipios 
metropolitanos, aseguraron contar con lo necesario para diseñar e implementar las acciones específicas que 
ayuden a salir adelante. (DQ 1 y 6) 
  
HABRÁ BRIGADAS CIUDADANAS PARA ATENCIÓN EN COLONIAS DE LA CAPITAL  
Por Alejandro Nieto  
El municipio de Querétaro alista el envío de brigadas a las diferentes colonias de la ciudad para dar atención a las 
necesidades de los ciudadanos. Héctor de la Peña, titular de gestión ciudadana, explicó que la intención es que se 
reciban quejas en servicios públicos o falta de ellos para mejorarlos, ya que se han dejado de llevar algunas 
jornadas como alcalde en tu calle por la pandemia. (Q) 
   
CAPACITAN A SERVIDORES PÚBLICOS EN LENGUA DE SEÑAS MEXICANA 
A través del Instituto Municipal de la Juventud, el Municipio de Corregidora está capacitando en una primera 
etapa, a 70 servidores públicos que tienen mayor contacto con los ciudadanos, en un taller básico de Lengua de 
Señas Mexicana. (EQ) 
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IMPORTANTE EMPRESA Y ALCALDE AMARILDO BÁRCENAS COMPROMETIDOS CON LA EDUCACIÓN EN 
PEDRO ESCOBEDO 
“En nombre de todos los escobedenses, quiero expresar mi agradecimiento y reconocimiento al Grupo Givaudan 
por la disposición incondicional a lo largo de todos estos años en favor de la educación de nuestras niñas y niños; 
por ser una empresa socialmente responsable y comprometida con la población que contribuye a la 
transformación de nuestro bello municipio”, señaló, enfático el titular del Ejecutivo Municipal en Pedro Escobedo, 
el alcalde Amarildo Bárcenas durante el recorrido por la Escuela Primaria “Vicente Guerrero” y en el Preescolar 
“Emma Godoy”. (N 7, VI) 
  
RECHAZAN MUNICIPIOS ELEVAR LOS IMPUESTOS 
La difícil situación económica que se avizora por la pandemia llevó a los 18 ayuntamientos de Querétaro a no 
aprobar incrementos en sus tablas de valores para el 2021, propuesta que aún debe ser aprobada por la Comisión 
de Planeación y Presupuesto de la 59 legislatura y luego en sesión de pleno. (EUQ 1 y 4) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
ESPERARÁ UAQ AL 15 DEL MES PARA GESTIONAR PRESUPUESTO 
Por Jahaira Lara 
Hasta el 15 de noviembre se continuarán las gestiones del presupuesto de la UAQ, una vez que se apruebe el 
Presupuesto de Egresos de la Federación y se conozca lo asignado a los estados, así lo dio a conocer la rectora de la 
institución, Teresa García. (N 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q – SATANIZADOS 
Por Adán Olvera 
El “outsourcing” o terciarización es una figura que persigue colaborar con las empresas en la realización de tareas 
y actividades. Ya sean operativas o de soporte, que permite a éstas concentrarse en las actividades que sí dominan 
y, por ende, en el logro de sus objetivos; es decir, se hacen cargo de los recursos humanos y de las cargas fiscales 
que esto implica. Desafortunadamente esta figura también ha sido utilizada de manera abusiva, creando 
estructuras que han llevado a disminuir o incluso a eliminar la retención y pago del impuesto sobre la renta (ISR) 
por concepto de salarios, así como de las cuotas de seguridad social. Para la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) las empresas “outsourcing” bien establecidas apoyan al fomento del empleo y la 
economía formal. Lorena Jiménez Salcedo, presidenta del organismo, llamó a la Federación a reconsiderar su 
postura ya que desaparecerlas, implicaría mayor desempleo en el país donde actualmente 13 millones de personas 
se encuentran en la informalidad y es precarizar aún más a la población. Resulta que el 30 por ciento de las 
empresas que integran Coparmex en Querétaro utilizan el servicio de outsourcing, figura empresarial que se 
emplea en México y en otros países del mundo; la reforma debe tener como reto principal mejorar el mecanismo 
de contratación, no prohibirlas, sino vigilados y sancionar a las que simulan este servicio. Por lo pronto, el Partido 
del Trabajo (PT) tiene toda la intención de desaparecer esta figura y que la contratación sea de diferente forma, 
aunque aseguran que harán un parlamento abierto para escuchar las voces de empresarios y de trabajadores; la 
ciudadanía se supone podrá participar en la determinación que tomen los legisladores. DE REBOTE. En la 
delegación del Bienestar quedó al frente el equipo del Doctor Gilberto Herrera, con esto garantiza que en caso de 
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ser el candidato al gobierno del estado por Morena, habría una buena coordinación y sana distancia entre el equipo 
de campaña y la actividad de una entidad federal. (DQ) 
   
BAJO RESERVA 
SANDRA DIEZ QUEDARÁ AL FRENTE DE LA SEDESOQ. Ayer se confirmó lo que a principios de semana se 
adelantó en este espacio sobre la salida de Tonatiuh Cervantes Curiel de la SEDESOQ para incorporarse al 
equipo del alcalde capitalino Luis Nava. Al frente de la dependencia se queda de manera temporal quien ha 
ocupado el cargo de subsecretaria de Operaciones y Concertación Social, Sandra Diez Alvarado, aunque nos dicen 
que hay posibilidades también de que le confirmen el cargo de manera definitiva. Esto, nos cuentan, lo sabremos la 
próxima semana cuando el gobernador Francisco Domínguez Servién hable del tema o su oficina de Comunicación 
Social emita un comunicado en el que precise cuál será el papel que juegue en esta parte nal del sexenio doña 
Sandra, mujer muy cercana a Cervantes Curiel. AMANECE ANTITAURINO ALCALDE DE SAN JUAN DEL RÍO. Nos 
comentan que el municipio de San Juan del Río que encabeza Guillermo Vega decidió de última hora a través de la 
Secretaría de Finanzas y Dirección de Inspección cancelar el evento Encuentro Mundial Novilleril que estaba 
programado para las fechas del 7 y 22 de noviembre, y 5 y 19 de diciembre. Esto se dio, nos cuentan, por el 
pretexto de la pandemia del Covid-19, afectando así cerca de 100 empleos directos. (EUQ) 
 
¿NO QUE NO ERAN IGUALES? 
Por Fernando Paniagua 
La denuncia dada a conocer este viernes por la rectora de la UAQ, Teresa Garcia, en el sentido de que la 
delegación de la Secretaría del Bienestar y funcionarios de esa dependencia federal, intentaron influir en la 
elección de la rectoría de esa casa de estudios es muy grave. Además de las implicaciones legales,administrativas y 
¿Porqué no decirlo?, electorales, que tienen las afirmaciones de la rectora de la UAQ, vale la pena ir al análisis de la 
situación sobre que se hizo, quien lo hizo y cuáles eran las intenciones de aquellos que pretendieron romper la 
autonomía de la UAQ. De acuerdo con la denuncia de Teresa García Gasca, hubo personal que labora en la 
delegación Querétaro de la Secretaría del Bienestar que pretendieron influir en el proceso de elección de la 
rectoría en la que ella resultó triunfadora y alcanzó la reelección. "Nos parece muy importante que se respete la 
autonomía universitaria. Justamente hace un ratito me dijeron que ya estaba el escrito que voy a presentar 
directamente en la delegación. "La intención es hacer del conocimiento de las autoridades de las evidencias que 
tenemos y de la experiencia que nos deja esta intromisión que finalmente es personal que trabaja en la delegación 
del Bienestar. Ya la propia delegación del Bienestar tomará las acciones que considere”, sostuvo Teresa García 
Gasca. Según explicó la misma rectora de la Máxima Casa de Estudios del Estado, fue la comisión electoral de la 
UAQ la encargada de recabar la información sobre la presunta injerencia de personal del gobierno federal en el 
proceso universitario. Pero, insisto, más allá de las implicaciones legales que esta afirmación traigan, vale la pena 
analizar otros aspectos;para empezar, cuando esta presunta intromisión se dio quien encabezaba la Secretaría del 
Bienestar era el hoy senador y aspirante al gobierno estatal por Morena, Gilberto Herrera Ruiz, quien, dicen las 
malas lenguas, mantiene oficinas de campaña... perdón, de representación, en la Facultad de Ingeniería, aún 
cuando sólo es maestro de la misma. Tras dejar la rectoría y comenzar su acercamiento con Morena, partido por el 
que llegó al Senado de la República tras perder con Mauricio Kuri, Herrera Ruiz pretendió mantener el control 
de la Máxima casa de estudios, lo que le ganó un enfrentamiento fuerte con su sucesora, Teresa García. La 
intromisión de la gente que le reportaba directa o indirectamente a Herrera Ruiz, denunciada por la rectora de la 
UAQ se da en el marco de un gobierno federal cuyo titular se ha cansado de repetir que no son lo mismo que lo 
corruptos y los mañosos eran los de antes. La intromisión del personal que le reportaba a Herrera Ruiz, se habría 
dado justo en la víspera en la que éste dejaría el cargo federal para buscar la candidatura de Morena al Gobierno 
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estatal, previo paso temporal por el Senado de la República. Total, que ante la denuncia cabe la pregunta ¿No que 
no eran lo mismo? Digo. (EUQ) 
 
PULSO - TEMBLORES Y REACOMODOS 
Por Andrés González 
Con el inicio del proceso electoral, los reacomodos de tierra están pasando a sacudir internamente – por ahora – a 
todos los partidos políticos. El […] Con el inicio del proceso electoral, los reacomodos de tierra están pasando a 
sacudir internamente – por ahora – a todos los partidos políticos. El jaloneo fuerte se comenzó a sentir durante 
prácticamente toda la semana cuando las dos Cámaras – senadores, diputados – se cimbraron hasta sus cimientos 
por la fijación de criterios desde el INE respecto a la paridad total de género para las 15 gubernaturas. Y el temblor 
ahí, que fue trepidatorio, aún no termina cuando se decidió bajar de ocho a siete el número mágico para las 
damitas. El jaloneo desde todos los frentes se intensificará. La inconformidad de los partidos por el modelo de la 
boleta electoral que se utilice en el proceso electoral del 21, podría parecer un juego de niños por lo que viene. Y 
sus repercusiones en los estados. Por eso, la nueva historia electoral, también para Querétaro, apenas comienza a 
escribirse. Así – y como un temblor interno – las primeras listas comienzan a salir al interior de los partidos 
políticos, en donde todavía no están todos los que son ni son todos los que están. El partido Fuerza Social por 
México, FSM – uno de los dos últimos que alcanzaron su registro nacional – está resintiendo uno de estos 
temblores, que tiene dos epicentros perfectamente localizados. El primero, desde el acoso que se deja sentir por 
los “viudos” que aquí dejara la no designación del “queretano” Santiago Nieto Castillo como candidato de MORENA 
para la gubernatura de Querétaro y que permanecerá en la UIF. Y el segundo desde la fuerza del poder político 
cupular de ese partido pero también del poder económico, que comienza a escribir una historia dentro de ese 
partido por desarraigo y ausencia de domicilio local, con pruebas contundentes de ningún hábitat en esta tierra. 
Ese culebrón podría morir antes de nacer. En tanto y en FSM, la composición electoral local no pierde ni tiempo ni 
hechuras, teniendo como basamento la validación de su asamblea estatal que le dio el registro en esta entidad. 
Otros, que se sienten con derechos, ni las manos metieron. También en esta lista que comienza a conocerse, están 
los nombres de quienes, como coordinadores territoriales de sus municipios, trabajaron desde hace por los menos 
36 meses – otros tienen toda su vida – para hacer posible este partido, con más de 28 mil seguidores. Para el 
municipio de Querétaro, la llamada “Joya de la Corona”, aparece como posible candidato el nombre de un conocido 
político que, en donde se registra, provoca temblores y escalofríos al partido en el poder local. Se trata del Lic. José 
Luis Aguilera Rico, dos veces diputado local, ex diputado federal, ex secretario del trabajo en esta administración 
estatal y actual representante del gobierno del estado de Querétaro en la ciudad de México. El compromiso de 
trabajo está por finiquitarse. Y con ribetes de muy buena hechura. Cuenta además con todo el respaldo territorial 
del nuevo partido con registro nacional, porque él mismo contribuyó a su formación, pero a la vez con la 
operatividad política efectiva en muchos sectores, en colonias populares, entre la clase trabajadora, entre los 
jóvenes que hablan de frente en cuestiones de política. La jugada final se la juega con el Lic. Iván Nieto Castillo 
Román, ex dirigente que fuera de la Federación Estudiantil de la Universidad Autónoma de Querétaro y que pasara 
ya también por una contienda al mismo cargo, candidato a la presidencia municipal de Querétaro. Es de los que 
“talacharon” fuerte para hacer posible el registro de este nuevo partido. Y por los reacomodos que pueden venir 
para cargos mayores, es que la definición final no se ha tomado. Para los municipios que forman también la 
llamada “Zona Metropolitana” vienen cartas fuertes. Como posible candidato para la presidencia municipal de El 
Marqués, anote usted otra pieza muy conocida en esos lugares. Se trata de don Javier Martínez Gutiérrez, ya 
presidente municipal de ese lugar cuando abría el siglo que corre y que está conjuntando a ciudadanos sin 
militancia o bien que vienen de casi todos los partidos políticos, particularmente los inconformes del PRI en ese 
lugar y que son muchos. Ya fue ahí, además de alcalde, presidente del comité municipal del tricolor. De que conoce 
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como se gana y como se opera para ganar, desde luego que conoce. Y para Corregidora, se declara más que listo un 
personaje de figura amable, pero de reconocido temple político. Se trata del Dr. Arturo Castañeda, querido director 
que fuera de la Facultad de Contabilidad y Administración de la UAQ y desde la cual se lanzó como aspirante a la 
rectoría hace apenas tres años. Es uno de los personajes más queridos en ese municipio por venir y formar parte 
de la llamada “cultura del esfuerzo”. Como aspirante a la presidencia municipal de San Juan del Río, viene otro 
personaje de sobra conocido en esa tierra, la de la paloma. Se trata del Lic. Irvin Matamoros que ya fuera regidor 
en una administración municipal y en donde también ocupó el cargo de director del deporte. Cuenta con mucha 
identificación entre los jóvenes de San Juan y es además, de los políticos que le cascan al trabajo territorial. Para 
Huimilpan viene una dama. Se trata de Georgina Saavedra, coordinadora que fuera de la campaña por la alcaldía 
con Juan Guzmán, cuando ya había sido secretaria general del comité municipal tricolor en ese municipio. Ahí, 
todos la conocen. Para el municipio de Peñamiller, viene una carta ganadora. Se trata de Rosa María Hernández, 
quien coordinó la campaña – ganadora por cierto – de Eleazar Munguía y que ya fuera, además, directora del DIF. 
Las damitas y señoras de ese municipio la adoran. Este es el primer paquete de aspirantes de estos seis municipios, 
cuyos nombres denotan un trabajo de partido continuado y trabajo territorial ininterrumpido. Ah, un comentario 
final. El logotipo actual del Partido Fuerza Social por México, puede cambiar. Son cartas todas, con mucha 
posibilidad de ganar. Y de que saben de estos menesteres, por supuesto. (CI) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
La Purísima. Hercules está de fiesta, el alcalde Luis Nava no solo les cumplio una añeja petición para quedarse con 
su cancha de fútbol: La Purissima, sino que crearán una unidad deportiva. Grandes logros cuando se trabaja en 
comunicación gobernador y gobernantes. (N 1) 
 
JUGADA MAESTRA 
Tonatiuh Cervantes Curiel, hasta el lunes titular de la Secretaría de Desarrollo Social del Estado de Querétaro, es 
el nuevo secretario de gobierno del municipio capitalino. La jugada de Luis Nava seguramente le resultará 
ampliamente redituable políticamente hablando, toda vez que Tonatiuh es un político con amplia experiencia y un 
hombre con el que se puede dialogar y tener acuerdos que se cumplirán y respetarán. (N) 
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